

Fecha 21.01.2026	Sección Estados	Página 25
---------------------	--------------------	--------------

Berdegué dialogará hoy con líderes agrícolas y jornaleros de San Quintín

La intención es revisar las condiciones de trabajo y qué empresas privilegian la modalidad “saliendo y pagando”

ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL
MEXICALI, BC

Luego que la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó antier que se trabaja en un plan de justicia para los jornaleros de San Quintín, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, sostendrá hoy pláticas con investigadores y líderes de la zona; entre éstos últimos estará Lenin Escobar, autor del pódcast *Diez años después: jornaleros entre los acuerdos y la realidad*, que ha conjuntado la reflexión de los participantes en el movimiento laboral de la región.

Según fuentes oficiales, la intención es que funcionarios del gobierno de México atiendan de manera directa a quienes prestan sus servicios para compañías agrícolas de exportación, a fin de revisar sus condiciones de trabajo, garantizar su seguridad social e impulsar reformas legales que los protejan.

Uno de los puntos importantes será conocer qué empresas privilegian la modalidad “saliendo y pagando”, la cual va en contra de la Ley Federal del Trabajo y se usa en la mayoría de los ranchos pequeños que ofrecen sus cosechas a las firmas agroindustriales dedicadas a vender productos en otros países.

Durante el movimiento de jornaleros de marzo de 2015, las protestas, el cierre de la carretera Transpeninsular y la huelga, sumadas a la presión social, orillaron a funcionarios del gobierno federal, encabezado por el priista Enrique Peña Nieto, a trasladarse más de 3 mil kilómetros para reunirse con los representantes de 70 mil trabajadores, la mayoría indígenas mixtecos y

triquis asentados en esta región del sur de Baja California e integrantes de corrientes migratorias de Oaxaca, Chiapas y Guerrero.

Las exigencias eran incrementar el pago de la jornada (que era de 70 pesos el día), retribución de días

festivos y horas extras, aguinaldo, reparto de utilidades, seguro social, el cese de acoso sexual y hostigamiento laboral por mayordomos y empleados de las compañías que los contrataban.

El salario mínimo en la zona norte de México, incluido el sector agrícola, se incrementó durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, al pasar de 88.36 pesos (en 2018) a 374.89 pesos (en 2024); y el primero de enero de este año, durante el gobierno de la presidenta Sheinbaum, llegó a 440.87.

No obstante, *La Jornada* publicó el pasado lunes las irregularidades que persisten en los surcos de Baja California con la modalidad “saliendo y pagando”, que es una especie de *outsourcing* donde “enganchadores” llevan camiones con personas para laborar a destajo en ranchos de San Quintín, con pago en efectivo, sin prestaciones de ley, ni seguridad social.



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 2
\$ 78874.00
Tam: 349 cm²

Fecha 21.01.2026	Sección Estados	Página 25
----------------------------	---------------------------	---------------------



► “Enganchadores” trasladan en camiones a personas para laborar a destajo en ranchos de San Quintín, con pago en efectivo, sin prestaciones ni seguridad social. Foto Lenin Escobar